
rale. Указанныя измѣненія нельзя считать за искусственные продукты или 
недокраску, такъ какъ препараты автора окрашены очень хорошо. 

И. М. Догель затронулъ вопросъ о томъ, какимъ путемъ дѣйствуетъ 
въ данномъ случаѣ хлороформъ. Анэстезія здѣсь обусловливается во вся
комъ случаѣ измѣненіями въ головномъ мозгу, между тѣмъ при глубокой 
анэстезіи въ крови еще нельзя обнаружить измѣненій: животныя погибаютъ 
скорѣе, чѣмъ наступаютъ измѣненія въ крови. Въ виду этого весьма инте
ресно при опытахъ автора производить одновременно изслѣдаваніе голов
ного мозга: быть можетъ, здѣсь прежде удастся обнаружить измѣненія. 

Н. А. Миславскій замѣтилъ, что нормальнаго типа нервныхъ клѣ
токъ еще не установлено по отношенію распредѣленія въ нихъ хромофилей,. 
которое бываетъ очень разнообразнымъ. Въ виду этого необходимо произво
дить рядъ параллельныхъ изслѣдованій на одномъ и томъ же видѣ живот
ныхъ. На разрѣзахъ изъ спинного мозга попадаются, напр., различные типы 
нервныхъ клѣтокъ: въ клѣткахъ изъ основанія передняго рога распредѣле
ніе хромофилей сходно съ нѣкоторыми клѣтками головного мозга. Такимъ 
образомъ на основаніи этого признака трудно опредѣлить, находится ли 
клѣтка въ покойномъ или въ дѣятельномъ состояніи. Во всякомъ случаѣ 
этимъ тонкимъ методомъ можно обнаружить измѣненія и въ другихъ нерв
ныхъ узлахъ. 

Гость, д-ръ Заболотновъ, замѣтилъ, что въ межпозвоночныхъ узлахъ 
наблюдаются подобныя же измѣненія подъ вліяніемъ тѣхъ или другихъ 
отравленій, напр, послѣ вспрыскиванія культуръ. 

Въ административной части засѣданія, по предложенію Н. А. Мислав
скаго, былъ избранъ почетнымъ членомъ Общества профессоръ Вюрцбургскаго 
университета, Albert Kölliker, по поводу исполненія 50-лѣтія его профееор
ской и ученой дѣятельности. 

Въ заключеніе была произведена баллотировка въ дѣйствительные 
члены Общества проф. 77. А. Праксина и д-ра М. М. Маевскаго, которые 
оказались избранными единогласно. 

Предложенъ въ дѣйствительные члены О-ва проф. И. Г. Савченко 
(И. А. Миславскимъ, Б. И. Воротынскимъ и Д. В. Полумордвиновымъ). 

Протоколъ засѣданія 28 сентября. 

Предсѣдательствовалъ Н. М. Поповъ, при секретарѣ Б. И. Воротын
скомъ; присутствовали почетные члены: К. А. Арнштейнъ и И. М. Догель; 
дѣйствительные члены: К. В. Ворошиловъ, Н. А. Миславскій, В. И. Лев
чаткинъ, И. I. Наумовъ, Г. А. Клячкинъ, М. М. Маевскій, В. В. Николаевъ, 
Н. А. Толмачевъ и около 50 чел. публики. 

Прочитанъ и утвержденъ протоколъ предыдущаго засѣданія. 
Н. М. Поповъ, передавши предсѣдательство Н. А. Мпславскому, сдѣ

лалъ сообщеніе: случай эрейтофобіи. 
Въ преніяхъ приняли участіе: И. М. Догель, И. I. Наумовъ и К. В. 

Ворошиловъ. 



И. М. Догелъ замѣтилъ, что описанное болѣзненное явленіе интере
суетъ его съ точки зрѣнія физіологіи и фармакологіи. Дѣло въ томъ, что 
нѣкоторыя лекарственныя вещества при своемъ дѣйствіи вызываютъ по
добный же эффектъ, напр. амилъ-нитритъ, нитро-глицеринъ, которые рас
ширяютъ сосуды всего тѣла и въ особенности лица и шеи, вызывая рѣз
кое покраснѣніе. Другія вещества, наоборотъ, вызываютъ противоположный 
эффектъ, какъ напр. secale cornutum и нѣкоторые его препараты. Въ этомъ 
отношеніи представляется очень интереснымъ выяснить, какимъ путемъ 
дѣйствуютъ эти средства, т. е. непосредственно ли на сосудодвигательный 
центръ, на сердце или же на самые сосуды. Весьма вѣроятно, что эти сред
ства дѣйствуютъ непосредственно на сосуды, —по крайней мѣрѣ по отноше
нію къ sec. cornut. можно сказать, что онъ скорѣе всего дѣйствуетъ не
посредственно на сосуды, на ихъ мышечныя стѣнки или оканчивающіяся 
здѣсь нервы. 

И. I. Наумовъ, пожелалъ узнать, какъ смотритъ докладчикъ на опи
санное разстройство: какъ на физическое или какъ на психическое и при
томъ считаетъ ли его только симптомомъ или болѣзненной формой. По мнѣ
нію д-ра Наумова, одна навязчивая идея—боязнь покраснѣть—можетъ вы
звать всѣ остальныя наблюдаемыя при этомъ явленія. 

Н. М. Поповъ замѣтилъ, что на эритрофобію онъ смотритъ какъ на 
болѣзненный психическій симптомъ, наблюдающійся иногда у дегенеран
товъ. Возможно допустить, что и одна навязчивая идея можетъ повлечь за 
собою сосудистыя разстройства. 

К. В. Ворошиловъ указалъ на то, что иногда при волненіи краснѣютъ 
совершенно нормальные люди, что объясняется у нихъ легкой возбуди
мостью сосудодвигательныхъ центровъ. Другое дѣло —боязнь покраснѣть: это 
уже ненормальный психическій симптомъ, сопровождающійся цѣлымъ ря
домъ другихъ явленій. 

Затѣмъ былъ прочитанъ докладъ иногородняго автора, д-ра Е. А. 
Геника: случай « folie à deux». За отсутствіемъ автора преній не послѣ
довало. 

Въ административной части засѣданія происходило слѣдующее: 
Прочитано письмо Alb. Kölliker’a, въ которомъ онъ благодаритъ обще

ство за ту честь, какая ему оказана избраніемъ его въ почетные члены. 
Доложено о поступившемъ черезъ Б. И. Воротынскаго пожертвованіи 

отъ почетнаго члена О. II. Карповой въ размѣрѣ 200 руб., каковую сумму 
жертвовательница предназначаетъ на расходы ио улучшенію изданія Обще
ства «Неврологическій Вѣстникъ». — Постановлено: благодарить жерт
вовательницу 0. П. Карпову; жертвуемую сумму израсходовать въ теченіе 
двухъ лѣтъ на нужды журнала, главнымъ образомъ на рисунки. 

Разсматривался вопросъ о томъ, какъ поступить съ тѣми членами 
О-ва, которые въ теченіе 5 лѣтъ не дѣлали членскаго взноса. Постанов
лено: сдѣлать напоминаніе съ указаніемъ соотвѣтствующаго § устава, а 
буде взноса не послѣдуетъ, считать этихъ членовъ выбывшими. 



Доложено о поступившемъ отъ Харьковской Губернской Земской 
Управы предложеніи разсмотрѣть проэктъ реорганизаціи призрѣнія душевно
больныхъ въ губерніи. Постановлено передать этотъ вопросъ на раз
смотрѣніе особой коммиссіи, въ которую вошли: H. М. Поповъ, В. И. Лев
чаткинъ, И. I. Наумовъ и Б. И. Воротынскій. 

Г. предсѣдатель поднялъ вопросъ о порученіи кому либо изъ чле
новъ произнести рѣчь на предстоящемъ годичномъ засѣданіи Общества. 
Присутствующіе члены обратились съ этой просьбой къ д-ру Б. И. Воро
тынскому, который изъявилъ свое согласіе и обѣщалъ къ слѣдующему за
сѣданію дать окончательный отвѣтъ и сообщить тему своей рѣчи. 

По предложенію г. предсѣдателя, Общество поручило д. ч. д-ру М. М. 
Маевскому исправлять обязанности второго секретаря впредь до новыхъ 
выборовъ, имѣющихъ быть въ январѣ будущаго года. 

Въ заключеніе были произведены выборы въ дѣйствительные члены 
О-ва проф. И. Г. Савченко, который оказался избраннымъ единогласно. 
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